Sitzung der Bezirksvertretung Mitte am 02.05.2024

Mitteilung zum City-Logistik-Konzept hier: Depot-Standort Nahariyastraße

Bei der Erarbeitung des City-Logistik-Konzepts lag ein Schwerpunkt auf der Suche nach einem innerstädtischen Standort für einen Hub, ein lokales Verteilzentrum, an dem Waren vom herkömmlichen Lkw auf Lastenräder umgeladen und anschließend ausgeliefert werden. Der ursprünglich angedachte Standort für einen Midi-Hub auf dem Gelände des ehemaligen Containerbahnhofs konnte trotz sehr guter Rahmenbedingungen nicht realisiert werden, sodass in der Nahariyastraße zunächst ein Pilotprojekt mit einer Containerlösung realisiert wurde. Für die Realisierung des Container-Depots wurden im Rahmen der Emissionsfreien Innenstadt EU-Fördermittel eingesetzt (Förderquote für Konzeptionierung und Erwerb der Container: 90 %; Eigenanteil Stadt Bielefeld: ca. 51.000 Euro). Innerhalb dieses Pilotprojekts testen die Unternehmen "Gut Wilhelmsdorf" und "dpd" derzeit die Belieferung ihrer innerstädtischen Kunden mittels Lastenrad.

Der Betrieb war an der Nahariyastraße zunächst für 12 Monate vorgesehen (04/2023 bis 03/2024). Aufgrund der geringen Vorerfahrungen zum Betrieb sowohl bei der Stadt als auch bei den Dienstleistern mussten in der Anlaufphase einige Korrekturen am Standort vorgenommen werden. Seit Herbst 2023 findet der Betrieb des Hubs zur Zufriedenheit der Beteiligten statt.

Der Standort des Depots an der Nahariyastraße wird sowohl seitens des Amtes für Verkehr als auch von den nutzenden Betrieben als grundsätzlich geeignet bewertet, da er sehr innenstadtnah liegt und die Strecken zur Auslieferung somit kurz sind. Die Fläche befindet sich darüber hinaus im städtischen Eigentum. Durch die Einrichtung des Depots entfallen für die Dauer der Nutzung 8 der 30 Stellplätze. Der Entfall wird als unkritisch bewertet, da ausreichend Stellplätze im direkt angrenzenden Parkhaus Stadthalle verfügbar sind.

Um weitere Erfahrungen zum Betrieb sammeln zu können und die Zustellung in der Innenstadt per Lastenrad weiterhin zu ermöglichen, wurde den Dienstleistern eine Verlängerung der Hub-Nutzung um weitere 12 Monate angeboten. Die Laufzeit des Betriebs des City-Logistik-Depots an der Nahariyastraße verlängert sich demnach bis zum 31.03.2025. Der Betrieb des Logistik-Hubs wird im Austausch mit den Dienstleistern weiterhin beobachtet.

Mittel- bis langfristiges Ziel des Amtes für Verkehr ist es, dauerhafte Standorte für die Logistik-Hubs in der Innenstadt zu realisieren und Möglichkeiten zu schaffen, weitere interessierte Partner in das Projekt zu integrieren. Eine Verlagerung des Depots an einen anderen innenstadtnahen Standort wird derzeit, auch mit Blick auf die geplanten Umbaumaßnahmen im Bahnhofsumfeld, geprüft. Derzeit steht jedoch noch keine Fläche bzw. Immobilie zur Verfügung.

Auch die Schaffung weiterer Depot-Standorte wird in seitens des Amtes für Verkehr positiv bewertet, um perspektivisch ein Netz zu schaffen und die Warenauslieferung ohne Kfz zu erleichtern.

Sowohl zur Verlagerung des bestehenden Depots als auch zur Schaffung neuer Standorte steht das Amt für Verkehr mit weiteren Akteuren im Gespräch. Für den weiteren Prozess ist neben der Verfügbarkeit geeigneter Flächen auch die Mitwirkung der Lieferbetriebe erforderlich.

Die Bezirksvertretung Mitte wird vom Amt für Verkehr über die weiteren Entwicklungen informiert.

Gez. Lewald